

ABSTRAK

Eka Putri. 2021. “Pesan Moral dalam Novel Buku Besar *Peminum Kopi Karya Andrea Hirata* dan Relevansinya pada Pembelajaran Sastra di SMA”. Skripsi Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Indonesia, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Baturaja. Pembimbing I: Dewi Lestari, M.Pd. Pembimbing II: Ratih Utami Ramadhaniati, M.Pd.

Tujuan penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan Pesan moral dalam novel *Buku Besar Peminum Kopi* karya Andrea Hirata dan Relevansinya pada Pembelajaran Sastra di SMA. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode deskriptif. Sumber data yang digunakan dalam penelitian ini adalah novel *Orang-Orang Biasa* karya Andrea Hirata. Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah teknik studi dokumentasi dan teknik analisis data yang digunakan adalah teknik analisis karya. Berdasarkan hasil analisis data dan pembahasan terhadap novel *Buku Besar Peminum Kopi* dapat disimpulkan hal-hal sebagai berikut. Pesan moral hubungan manusia dengan diri sendiri meliputi niat baik, ramah, prasangka baik, berpikir cerdas, sabar, bijaksana, tanggung jawab, sikap sadar, kasih sayang, Introspeksi diri, sikap bijak, rela berkorban, pantang menyerah, dan berpendirian. Pesan moral dalam hubungan manusia dengan manusia lain dalam lingkup sosial termasuk hubungannya dengan lingkungan yang terdapat dalam novel *Buku Besar Peminum Kopi* karya Andrea Hirata adalah hubungan antara tokoh yang satu dengan tokoh-tokoh lainnya meliputi sikap tolong menolong, berbakti kepada orang tua, keakraban, kerjasama, memuji (menyanjung orang lain), persahabatan, memberi semangat, persaudaraan, dan menasehati. Pesan moral hubungan manusia dengan Tuhannya meliputi beribadah, berdoa, bersyukur, dan memohon ampun kepada Allah. Pemanfaatan novel *Buku Besar Peminum Kopi* sebagai bahan pembelajaran sastra di kelas XI SMA semester 1 terdapat dalam standar kompetensi membaca: memahami berbagai hikayat, novel terjemahan dengan kompetensi dasar: menganalisis unsur-unsur intrinsik dan ekstrinsik novel Indonesia/terjemahan. Oleh sebab itu, disarankan agar ada usaha penelitian lebih lanjut dengan menjadikan penelitian ini sebagai bahan perbandingan.

Kata-kata kunci: Pesan Moral, Novel